

Historia ambiental de la relación hombre-naturaleza en Cozumel, México

Marysol Cancio Lucio

Maestra en Antropología Social

Estudiante del doctorado en Desarrollo Sostenible

Universidad de Quintana Roo

serpientelunar@hotmail.com

Línea temática: Historia ambiental de la Isla de Cozumel, enfocada en la relación de los pobladores con la naturaleza.

El periodo cronológico del que se habla en esta ponencia comprende los siguientes periodos: antes de la colonia española; el periodo de colonización, seguido por su pronto abandono; y el periodo que abarca el repoblamiento de la isla de Cozumel, a finales del siglo XIX, hasta la época actual. En el análisis de estos tres periodos se hará énfasis en los cambios y continuidades con respecto a la relación ser humano-naturaleza, desde la perspectiva ecológica cultural. La isla de de Cozumel se encuentra ubicada en el Caribe mexicano, dentro del estado de Quintana Roo en México. Su principal actividad económica actual es el turismo. La historia ambiental forma parte del marco metodológico de mi investigación sobre la relación hombre-naturaleza en Cozumel, México.

Dentro del marco teórico-metodológico de la mencionada investigación se encuentra la ecología cultural, reforzada por la ecología política, como parte del marco teórico, aunado por los imaginarios sociales y la historia ambiental en la sección metodológica. Por medio de la historia ambiental se busca comprender el diálogo existente entre los humanos y la naturaleza. Se contempló analizar las relaciones productivas, emocionales, de poder y políticas, que se han establecido en Cozumel con el espacio y como éstas han cambiado, por diversos fenómenos a través de los diferentes periodos de tiempo, donde se dio prioridad al factor cultural,

por ello se eligió también a los imaginarios sociales como parte de la metodología. Los imaginarios sociales también permiten contemplar esa interacción desde la perspectiva ecológica, política, cultural e histórica.

La problemática a tratar consiste en conocer y analizar los procesos culturales, sociales, políticos, históricos y económicos, que constituyen la relación hombre-naturaleza y que han desembocado en el deterioro ambiental actual de la isla. Hasta este momento, las fuentes principales han sido textos que han analizado la historiografía de la historia ambiental, sobre todo en América Latina, así como libros y artículos sobre la historia y diversas perspectivas desde las cuales se ha estudiado a Cozumel. Se prevé que en el periodo de tiempo que data de septiembre 2019 hasta abril 2020, esté destinado para continuar el trabajo de investigación de historia ambiental tomando como fuentes: libros, revistas, notas, y archivos históricos que daten sobre este territorio. Al mismo tiempo se seguirán analizando estudios geográficos y ecológicos, en pos de analizar factores que han propiciado el cambio ambiental, al igual que estudiar las continuidades. Todo ello en busca de investigar cuál ha sido el papel humano dentro de los ecosistemas de la isla. También se contempla la utilización de entrevistas como fuentes de historia oral, si es que durante la fase de investigación se considera pertinente. Hasta hoy el principal resultado de la investigación, ha sido la elaboración del marco teórico-metodológico, donde la historia ambiental tiene un papel clave en la comprensión de la problemática ambiental, a través de sus componentes culturales, sociales, económicos y políticos.